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Plus que jamais nous sommes en 
ce temps de Noël 2021, à entrer 
dans la belle Espérance de La 
Foi. Rien ne serait plus contraire 
à l’évangile que de se laisser sai-
sir par la spirale du désenchante-
ment !  
L’Espérance est notre avenir et 
notre devenir. « Ayez la joie de 

l’espérance, tenez bon dans l’é-

preuve, soyez assidus à la priè-

re.» ( Rm 12.12) Serons-nous 
lire les signes d’espérances dans 
nos communautés, dans nos 
vies ? Voulons nous nous résou-
drons a vivre dans une époque 
où la culture 
de mort sem-
ble toute em-
porter dans 
son sillage ? 
Ne sommes 
nous pas in-
vités a faire 
notre ces 
mots du Pape 
Benoit XVI 
« la recher-

che de Dieu et la disponibilité à 

L’écouter, demeure aujourd’hui 

encore le fondement de toute 

culture véritable » ? Ces signes 
d’espérance sont à découvrir, 
discerner, au cœur de ce que déjà 
nous vivons dans notre quotidien  

 
 
 
 
le plus ordinaire. C’est là un mo-
tif de Joie.  
Depuis quelques années, et ce 
malgré la pandémie, nous vivons 
une Espérance réelle. Espérance 
que nous avons en partage avec 
tous et  toutes celles qu’il nous 
est donné de rejoindre, à l’occa-
sion d’un baptême, d’une sépul-
ture, d’un mariage, des ren-
contres du catéchisme (parents et 
enfants), des catéchumènes ... 

Avec eux, nous 
« marchons en-
semble », ils 
sont parfois 
comme les dis-
ciples d’Em-
maüs inquiets, 
désabusés, voi-
re même criti-
ques. Pourtant 
quand nous 
prenons le 

temps, d’accueillir, d’écouter, 
d’interpréter l’Écriture Sainte 
alors un chemin s’ouvre… Avec 
étonnement nous découvrons 
que l’ Esprit Saint travaille au 
cœur de leurs vies …Leur espé-
rance est ravivée !  

Lettre de Noël  
Abbé Nicolas Risso  

8 décembre 2021  

Immaculé conception 

de la bienheureuse 

vierge Marie.  
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« Rassurez vous ,  

car voici que je vous annonce 

une grande joie qui sera  

celle de tout le peuple.  

Aujourd’hui  

un sauveur vous est né ,  

qui est le Christ Seigneur ». 

 Lc 2,12 
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Samedi 1er janvier 2022 
11h00 Tulle (Cathédrale) 
Dimanche 2 janvier 2022 
11h00 Beynat, Corrèze, Seilhac, Tulle (Cathédrale), 
Cornil. 
 

Samedi 8 janvier 2022 
11h00 Sérilhac 
18h00 Albignac, Saint-Augustin, Tulle (St Joseph) 
Dimanche 9 janvier 2022 
9h30 Le Chastang, Naves, Tulle (Saint Jean) 
11h00 Beynat, Corrèze, Seilhac, Tulle (Cathédrale) 
 

Samedi 15 janvier 2022 
18h00 Aubazine, Gimel, Saint-Mexant 
Dimanche 16 janvier 2022 
9h30 Tulle (Saint Jean) 

11h00 Beynat, Cornil, Corrèze, Seilhac, Tul-
le (Cathédrale) 
 

Samedi 22 janvier 2022 
18h00 Lanteuil, Saint-Augustin, Tulle (Saint 
Joseph) 
Dimanche 23 janvier 2022 
9h30 Tulle (Saint Jean) 
11h00 Beynat, Chanteix, Corrèze, Seilhac, 
Tulle (Cathédrale) 
 

Dimanche 30 janvier 2022 
9h30 Tulle (Saint Jean) 
11h00 Beynat, Corrèze, Seilhac, Tulle 
(Cathédrale) 
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Service royal, Du mystère à l’histoire 
Dans cet essai historique, l'auteur relit le 
baptême de Clovis, la fable du vase de 
Soissons et autres faits anciens relatés 
par les chroniques. Face aux libéralismes 
en tout genre l’auteur nous invite are-
trouver les sources de la vraie laïcité ain-
si qu’une heureuse lecture du « Mystère 
à l’Histoire »afin de  ramener le polilique 
à son seul privilège, qui est d’être au ser-
vice de la communauté.   

 

Après Lumières des nombres dans le Nou-

veau Testament, Celui qui n’avait reçu 

qu’un seul talent, paru chez Artège en 
2020, deux ouvrages de Luc de Goustine 
ont été publiés en 2021 aux Éditions Saint-
Léger, il vit et travaille entre Moustier Ven-
tadour et Tulle.… 
 
Parabole de Notre-Dame 
Le feu embrasant la cathédrale Notre-
Dame de Paris n’a pas seulement ému 
le peuple français mais a frappé le 
monde. A preuve, les messages de 
toutes provenances et les dons, qui 
ont aussitôt afflué. Sa signification 
apparaîtrait peut-être un jour comme 
une prédiction, une métaphore d’une 
« chose » à venir… 
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Aux origines du christianisme en Limousin :  
Recherches sur les premiers sites baptismaux .P 
ar Jean-Michel Desbordes et Jean François Amelot . Ce 
sont là deux spécialiste du limousin qui nous livre un des 
ouvrage les plus fournie tant sur le plan  historique ( Mi-
chel Desborde ancien  directeur des Antiquités historiques 
du Limousin. ) 
Que celui de l’illustration  Jean François Amelot 
(photographe)  Ce travail qui nous est offert  s'inscrit au 
seuil d'une recherche de longue durée sur les origines du 
christianisme en Limousin et donc sur la question du bap-
tême. C’est la présence d’un baptistère, dont celui de  Li-
moges, qui  implique par conséquent celle d'un groupe de 
chrétiens. La diffusion du Christianisme implique égale-

ment la diffusion des lieux de baptême c’est a cette recherche que se consacre Jean 
Michel Désborde . La seule présence d’un baptistère identifié  et fouillée, celui de 
limoges en 2005 ont conduit les chercheur a  chercher d’autres indices pour rendre 
compte de la diffusion du baptême en Limousin. C’est la figure de Jean Baptiste qui 
va leur fournir l’indice principal. S’appuyant sur la figure de celui que l’on eut qua-
lifier d’ «  apôtre du baptême » ils dressent l’inventaire de ces haut lieu de la Foi. A 
travers la recension du mobilier liturgique honorant Jean-Baptiste dans les églises et 
chapelles de l'ancien diocèse de Limoges. Cet ouvrage remet en perspective l’acte 
fondateur du Christianisme le baptême. 

Là est le Saint Peuple de Dieu, 
dont parle le pape François : 
celui qui est appelé à rencontrer, 
écouter  discerner pour incarner 
« le style de Dieu, qui chemine 

dans l’histoire et partage les 

défis de l’humanité ». Quittons 
nos habits de tristesse pour 
relever ensemble le défit majeur 
qui s’impose aux chrétiens de 
notre temps : être ces porteurs de 
lumière qui témoigne a temps et a contre 
temps de la radicale nouveauté de l’Évangile 
et de cet événement inouï qu’est la 
résurrection du Seigneur. 
 
La pauvreté suscite des énergies nouvelles 
D’une certaine façon, il est heureux que ce 
que nous vivons, proposons nous apparaisse 
comme modeste voire même pauvre ! A la 
suite de Saint François d’Assise  nous 
pouvons découvrir que cette pauvreté suscite 
en nous des énergie nouvelles, qu’elle nous 
conduit a une plus grande communion 
notamment avec ceux qui souffrent, les 
exclus, les migrants, les souffrants, les 
personnes seules et isolés, avec ceux qui 
cherchent un sens a leur vie … Ne nous 
modelons pas selon l’esprit du monde mais 
vivons l’aulne de l’Esprit Saint. Parce que 
petites, nos communautés peuvent 
développer une saveur évangélique digne de 
Foi. 
La tradition de la crèche de Noël, celle des 
santons aux multiples visages : celui du 
paysan, comme des artisans, du maire, du 
curé, de l’instituteur, du médecin, comme du 
boulanger, de la glaneuse de bois ou de blé, 
de la veille femme, de l’enfant et du ravie… 
Ce Ravi provençal qui nous dit que ce sont 
nos fragilités que Jésus vient illuminer par sa 
présence. Elles s’opposent a toutes formes 
de brutalités, d’autoritarismes, de violences.  
Les santons ,c’est chacun d’entre nous, ils�
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nous rappellent que nous sommes tous 
invités à contempler la gloire de Jésus qui 
se révèle dans cet insondable mystère de 
l’incarnation du Verbe. Invités et reçus 
comme nous sommes avec ce qu’il y a de 
plus beau et de grand comme avec nos 
limites, contractions et péchés.  L’amour 
seul est digne de Foi et la miséricorde du 
Seigneur est déjà donnée : il est le lui, 
l’enfant Jésus de la crèche, le Christ le 
Rédempteur.  
 
C’est toute l’humanité  
qui est convoquée! 
La crèche nous rappelle que c’est toute 
l’humanité qui est convoquée et que la 
fraternité qui doit être la notre, repose dans 
le don inouïe que Dieu fait a son peuple : 
« Aujourd’hui dans la cité de David un 

sauveur vous est né, qui est le Christ 

Seigneur » (LC 2,11). Fraternité qui doit 
fonder notre vie commune et qui s’élargit à 
notre monde. La joie se renouvelle quand 
nous vivons la fraternité ! Plus que jamais, 
nous avons besoin les uns des autres : « 
Personne ne se sauve tout seul » nul ne 
trouve  pleinement son identité sans une 
ouverture « à l’universel, sans se laisser 

interpeller par ce qui se passe ailleurs, 

sans se laisser enrichir par d’autres 

cultures ou sans se solidariser avec les 

drames des autres peuples. »  
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Une fraicheur qui donne d’être créateur, 
dans cet unique corps du Christ qui ne 
saurait être divisé ! La recherche de la 
communion, dans la fraternité  comme la 
reconnaissance des dons et des charismes 
des ministères de chacun constitue notre 
unité. Unité et communion nous rappe-
lant que nous sommes tous des pauvres 
au service de la bonne nouvelle du salut. 
L’Eglise éprouve ces temps une réel pau-
vreté, il y a comme une sortie des illu-
sions sociales et politiques  voire spiri-
tuelles pourtant elle est habitée par la 
Sainteté même du Christ … Cette pau-
vreté nous ramène a l’essentiel au Christ 
de communion. Celui là même, alors fra-
gile petit enfant, se donne au monde en 
prenant chair alors qu’il repose dans la 
mangeoire de Bethléem. Bonne nouvelle 
de Noël qui nous somme d’avoir ces 
yeux découvrant que l’Esprit travail au 
cœur du monde, qu’il traverse et renou-
velle toutes réalités et qu’il nous invite a 
chercher « l’exquise fraîcheur vivant au 

plus profond des choses » (Hopkins) . 
 
Toi le Christ de Toute Paix, à Noël tu 
ouvres pour chacun un chemin de vie et 
de paix !Heureux ceux qui se tiennent sur 
cet étroit chemin, ils y découvrent que tu 
les précède et les conduit. 
Esprit Saint, Esprit du Christ Ressus-
cité, Esprit de la Louange donnes nous 
de  chercher ton humble présence au tra-
vers les réalités de nos vies et du monde.  
Dieu notre Père, tu a déposé en chacun 
une humble confiance. Affermie en nous 
la Foi, donne nous cette douce assurance 
qui fait de chacun des sentinelles du ma-
tin.  
 

Chaque jour  

est un aujourd’hui de Dieu,  
et chaque nuit une nuit de Noël. 

« Tendre la main est un signe : un 
signe qui rappelle immédiatement 
la proximité, la solidarité, l’a-
mour. » Pape François  

Nous le savons la confiance n’est plus à 
l‘ordre du jour, parfois même vis a vis et dans 
l’ Eglise ! Et pourtant c’est bien là le défi au-
quel nous sommes confrontés. Ils raisonnent 
en nous ces mots de Frère Roger de Taizé 
quand il écrivait en 1984 : «  Si la confiance 

du cœur était au commencement de Tout… si 

elle précédait toute démarche, petite ou gran-

de … tu irais loin, très loin. Tu percevrais per-

sonnes et évènements non pas avec inquiétude 

qui t’isole et ne vient pas de Dieu, mais à par-

tir d’un regard intérieur de paix. Du coup, tu 

deviendrais un ferment de confiance et de paix 

jusque dans les déserts de la communauté hu-

maine, là même où la confiance se déchire » .  

 
Aux sources de la confiance 
Si nous sommes parfois retenus, empêchés par 
des sentiments contradictoires, des luttes ou 
des divisions par la colère même, renouve-
lons, en ce temps de Noël les sources de la 
confiance. L’évangile nous y invite : « Si tu 

savais le don de Dieu et qui est celui qui te 

dit : “Donne-moi à boire”, c’est toi qui lui au-

rais demandé, et il t’aurait donné de l’eau vi-

ve. »(Jn 4,10). Apprenons à « goûter et sen-
tir » notre monde,  nos vies, notre vie ecclésia-
le, à la manière de Jésus pour « servir et aimer 
davantage ». 
« De commencement en commencement, et le 

commencement de biens toujours plus grands 

qui n’a jamais de fin » ( St Grégoire de Nys-
se) .  
L’Eglise est une terre d’insondable bienveil-
lance, jamais je ne cesserais de le dire ! Peut 
être pourrions nous faire notre cette apostro-
phe du philosophe Kierkegaard quand il apos-
trophe les chrétiens à la suite de Grégoire 
Nysse : «  A vous de commencer !  ». L’Eglise 
est la même hier, aujourd’hui et demain car 
elle est le visage – l’icône- même du Christ : 
elle est peuple de Dieu, temple de l’esprit,  sa-
crement du Salut. Il nous revient là aussi de 
revenir à la source même , de retrouver la 
« fraicheur des commencements ». 
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Offrez une bouteille  

de vin d’orange fait maison  
Au profit de la paroisse. 
A prendre au presbytère de la cathé-
drale ou à commander sur catho;tulle 
@gmail.com en précisant le nombre 
de bouteilles que vous 
souhaitez et vos nom et 
adresse. 
10 € la bouteille 
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Au fur et à mesure des 
dimanche de l’Avent, 
nous suivons le chemin 
de l’attente de la venue 
de notre sauveur.  
En ce 3ème dimanche de 
l’Avent, dimanche de la 
joie (Gaudete), les en-
fants du caté messe ont 
apporté des luminions.  
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Le groupe musical Les voix de l’arc en ciel 

prépare depuis des semaines un rendez-vous 
spécial Noël. Il accueille depuis 2020 tous ceux 
et celles qui aiment prier en chantant. Tous ai-
ment chanter ensemble, qu’on connaisse la mu-
sique ou pas, qu’on chante parfaitement juste 
ou pas …C’est le plaisir de chanter ensemble 
qui l’emporte.  
En 2022, le groupe animera les célébrations de 
la Semaine Sainte à Tulle.  

Venez le rejoindre !  
Rens : catho.tulle@gmail.tulle  / 06 87 42 47 53 
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Dimanche 12 décembre 
Messe avec la confrérie des 
goûteurs de châtaignes de 
Beynat. 

Dimanche 19 décembre 
11h à la cathédrale de Tulle 
Les Scouts et Guides de France de Tulle appor-
te la lumière de Bethléem Chacun pourra venir 
allumer sa lanterne, sa bougie pour la ramener 
chez lui dans la crèche ou la distribuer autour 
de lui , en pensant en particulier aux malades, 
aux personnes isolées etc…  
En 1986, la radio autrichienne ORF ramène en 
Autriche une flamme allumée dans la grotte de 
la Nativité à Bethléem. Elle est distribuée en 
signe de paix à l’ensemble de la population. 
Depuis 1988, chaque troisième week-end de 
l’Avent, une célébration chrétienne est organi-
sée en Autriche pour partager la Lumière à de 
nombreux mouvements de scoutisme en Euro-
pe. En 2003, les Scouts et Guides de France 
(SGDF) et les Éclaireuses et Éclaireurs Unio-
nistes de France (EEUdF) rejoignent cet élan de 
fraternité. Chaque année, une délégation for-
mée de membres des EEUdF et des SGDF se 
rend en Autriche pour y recevoir la Lumière, 
aux côtés d’autres mouvements scouts de toute 
l’Europe. De retour en France, la délégation 
transmet la Lumière aux représentants des dif-
férents territoires et régions EEUdF et SGDF. 
À leur tour, ces ambassadeurs repartent dans 
leurs groupes pour relayer la Lumière.  
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Vie de nos communautés locales 

La lumière de Bethléem arrive à Tulle 

De nombreux départements, diocè-
ses, groupes scouts, paroisses, … ac-
cueillent alors la Lumière de la Paix 
de Bethléem et l’offrent à leurs voi-
sins, aux hôpitaux, aux prisons)� et à 
toute personne souhaitant la recevoir.�
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